t ditora propietaria:

Maria P. v. de Montealegre

PERIODICO BISEMANAL INDEPENDIENTE

Suscrición mensual: ¢ 0.50



Núm. 13

San José de Costa Rica, domingo 10 de agosto de 1919

Año I

El derecho de defensa

Es uno de los Derechos Naturales, así en el órden maral como en fisico.

En el orden moral, lo demuestra un articulo que figura en la Ley de Imprenta de todas las naciones cultas, y que poco más o menos esta consebido en estos términos:

«Toda persona aludida por un periódico o diario, tendrá derecho, para réplica a un espacio doble del párrafo o apartado en que se aluda, publicado en el mismo lugar en que se haya publicado la alusión.»

En el orden físico, lo prueba ser un dirimente o circunstancia atenuante de gran fuerza, en todos los códigos penales del mundo, haber obrado en Defensa propia y no puede

ni debe ser otro modo. Negar el derecho de defensa, será intronizar el ataque sería dar prerrogativas, estableer una desigualdad evidente de derechos entre individuos que tienen los mismos deberes.

No hay deber sin derecho. El deber de respetar, involura el derecho de ser respetado; ergo el derecho de defenderse; porque la defensa no es más que «El acto con que el atacado, en uso de su derecho contrarresta el abuso cometido por el agresor.

El ataque puede revestir dos formas diametralmente opuestas: puede ser noble, leal, franco y traicionero: puede ser hecho en buena lid o hipócritamente.

La defensa sólo tiene un campo de acción; el de la lealdad el de la juzticia.

La defensa no solo es justa, sino necesaria para la vindicación del atacado, ya que sino se defendiera a la vista del público se quedaria con la mancha, el efecto o el vicio que le haya achacado el atacante, o simplemente tendrá que resignarse a sufrir las consecuencias del ataque.

El ataque, y en consecuencia la defensa de orden moral puede ser económica, cuando a fecta los intereses, política cuando afecta el credo político y social cuando se refiere a nuestras relaciones con la sociedad, religión honra, etc. etc.

El orden físico solo se refiere al ataque corporal.

Que el derecho de defensa es un derecho comun lo demuestran todos los códigos penales del mundo al dar a los reos confesos y convictos, defensa de oficio en el acto del jui-

cio oral.

¿Como vamos pues obrando razonadamente a criticar a cualquier persona que por su plana voluntad u obligada por las circunstancias haga uso de su derecho, y se defienda de un ataque cualquiera que sea su forma, con los medios que le concede la ley o le dicte su criterio?

Ninguna razón tenemos para ello, y sin embargo cada día podemos observar ejemplos de lo contrario. Cada dia oimos criticar a personas por el solo hecho de detenderse y en especial a mujeres: como si la mujer no estuviera sujeta a las mismas leyes que los hombres, no tuviera iguales deberes y en consecuencia no gozara de idénticos derechos.

Negar a la mujer el derecho de defensa, por razones de sexo de carácter de misión de temperamento y de actuación en la sociedad, es cometer una injusticia, es negarle un derecho natural, es condenarla al triste papel de víctima, es ponerla a disposición de los que abusando de un derecho pretendan convertirla en jueguete de los actos arbitrarios que les inspire su maldad.

Hay que pregonarlo muy alto:

El derecho de defensa es un derecho natu-

ral: es un derecho común,

Así lo grita la conciencia y está sentado en los códigos escritos.

Luego deben usarlo todos los individuos de la especie humana, sin prerrogativas de sexo ni de estado, ni de posición social, ni de categoria.

La boda Dictory : Wille

A las tres de la tarde de hoy, el Ilustrisimo Señor Obispo de Costa Rica, Dr. don Juan Gaspar Stork, impartirá la bendición matrimonial al estimable joven don Guillermo Victory, con la virtuosa senorita Berta Wille. La ceremonia que hoy se realiza y que fundarà un nuevo hogar que cuenta con la simpatia unanime de nuestra sociedad, será sin duda alguna, un hermoso acontecimiento social, pues han sido invitadas la amistades de las familias de los contrayentes, para la recepción que se efectuará después de la ceremonia religiosa.

Los nuevos esposos, serán apadrinados por don Juan Giral y doña Maria Teresa Quiros de Underwd, don Arnoldo Lang y senorita Matilde Victory, don Pablo Wille y doña Isabel Pacheco de Zayas Basán, don Rubén Mora y señorita Celina Victory.

"Fémina" se complace en formular sus volos muy sinceros por la felicidad del nuevo hogar, que se funda bajo los nobles auspicios del amor.



Lección todavía más profunda surge de los campos de batalla de Francia, la más intensa, la más necesaria de todos. A menos de aprovecharla, no habrá esperanza para el mundo. Me refiero al sentimiento religioso. No a la religión en el sentido que acostumbran emplear esta palabra muchos de los maestros del pensamiento moderno; no a la religión en el sen tido filantrópico ni de panteísmo escasamente disimulado, ni de racionalismo filosófico; no hablo de la religión cuyo concepto del «combate espiritual» es una especie de retirada estratégica ante las huestes progresistas de la ciencia, religión que sostiene como credo únicamente lo que permite la intelectualidad dominante de la época. Francia ha profesado durante mucho tiempo este simulacro de religión, si es que profesaba alguna. El credo de sus hombres in-

dio siglo por Gastón Paris, uno de sus sabios más notables: «Profeso, absolutamente y sin reservas, la doctrina de que la ciencia no tiene más objeto que la verdad, la verdad en sí misma, sin temor a las consecuencias buenas o malas, lamentables o afortunadas, que de ella puedan deribarse. Comprendida así, la investigación común, perseguida con idéntico espíritu en todos los pueblos civilizados, llegará a formar sobre nuestras nacionalidades limitadas, diferentes como son y hostiles a menudo reciprocamente, una hermosa patria que la guerra no manchará ni amenazará ningún conquistador, donde encontrarán las almas del refugio y la unión que les brindaba en otro tiempo la ciudad de Dios»

Estas notables y excelsas palabras fueron pronunciadas cuando los alemanes sitiaban a París en 1870. ¿Cuánto hemos avanzado en cincuenta años hacia los dominios pacíficos de la ciencia?

Hace un año, la vispera de nuestra entrada en la guerra, uno de los más típicos y venerados pensadores de los Estados Unidos, el presidente Eliot, expresó opiniones semejantes. Después de citar la máxima de H. Spencer, de que el estudio de la ciencia es digno de toda dedicación, continuó: «La guerra actual ha demostrado la verdad de esta afirmación a todos estos pensadores de Europa y los Estados Unidos. Se ha comprobado que los conocimientos científicos son sumamente interesantes no sólo por sus efectos directos sobre el bienestar material de la humanidad, sino también por la influencia que ejercen para fortalecer los propósitos morales de los hombres y hacer posible el establecimiento de una civilización fundada en la justicia, la inviolabilidad de los tratados y la sana intención».

Fue un francés, un francés profundamente genuino, quien pronunció las frases salvadoras que vinieron a iluminar, tanto como es posible a la palabra humana, la obscuridad que nos envolvia: «El corazón tiene razones que la razón no comprende», razones, notadlo bien, no emociones. En Pascal, místico y hombre de ciencia, los dos aspectos del temperamento francés se funden y armonizan, y las mentes más elevadas entre los jóvenes soldados de Francia se pascalizan, usando la expresión de sus criticos literarios. Abandonan aquellos jóvenes las enseñanzas falsas y defectuosas de la época, volviendo a la fe de sus viejos días o como uno de ellos lo expresa: «Tomando el partido de sus antecesores contra el de sus padres».

No es el temor de la muerte lo que han producido este milagro: esos jóvenes no temen la muerte. No es solamente el amor a Francia, exaltado hasta las alturas sublimes del sacrififluyentes y de visión que formulado hace me- cio. Frente a la obscuridad que les cerca, al

enigma pavoroso de un mundo donde es posible que sucedan tales cosas, tórnanse, como niños indefensos, a las únicas enseñanzas capaces de explicar el misterio que envuelve nuestra existencia. No es la religión de las buenas obras la que puede ayudarles ahora, aun cuando en los campos de batalla de Francia brotan por todas partes maravillas de caridad divina. No son tampoco las declaraciones especiosas de una religión siendo racional, las que habrian de darles valor y fé y esperanza invencibles. Es aquella religión de misterio y reverencia, de fervoroso aniquilamiento del alma ante el Dios invisible, la que se apodera de su espiritu en la prueba suprema y es algo más también, indudablemente. Es cierta necesidad infantil de palabras dulces y consoladoras; de ritos consagrados y alentadores. Esto es lo que llena el vacío inmenso de sus almas, salvándoles de la desesperación. La visión de Constantino se repite en las llanuras de Flandes y Picardia y en las montañas de Bosgos. «Por esto signo vencerás». Está escribiéndose una nueva apologética cristiana, nueva para nosotros, pero tan antigua como la fé, y basada en uno de los principios más profundos en que se apoya toda religión: que aquella convicción que responde a las necesidades más intimas e imperiosas del hombre, es la verdadera.

Arrastrados por estas razones del corazón, muchas de las inteligencias mejores de Francia están recobrando su legado religioso. No es raro leer en sus cartas que creen hallarse expiando los pecados de su generación. Uno de ellos escribe: «Mientras más sufra yo, más telices serán los demás. Creo en la comunión de los vivos. Por esta razón amo el sufrimiento».

Y qué diremos del oficial y el soldado, del inconsciente y del falto de instrucción? ¿Son solamente chiquillos alegres, atolondrados, simotro pensamiento que el momento actual? Un sacerdote castrense, celebrando misa ante una audiencia de hombres que habian descuidente largo tiempo sus deberes religiosos, deciales: «Habéis olvidado vuestras plegarias, pero hay un modo de orar que agrada a Dios y que tenéis a vuestro alcance. Se alaba a Dios por medio de cánticos. Acordad algo que todos sepáis y cantadlo cuando yo levante la Hostia.

Ellos se consultaron en voz baja y cuando llegó el momento solemne de la elevación, repieron todos a cantar la estrofa de la Mar llesa, que comienza: Amour sacré de la Patrie...; Dos grandes realidades que no hacen sino una sola: el amor de la Patria y el amor de Dios! Ningún sentimiento internacional, por elevado que sea, podrá destruir esta relación.

Aquellos hombres, tanto los avisados como los más sencillos, están aprendiendo que la defensa de lo que aman significa religión, que es imposible prescindir de la herencia de la fe cristiana al avaluar los tesoros inestinables por cuya salvación están prontos a morir.....

¡Felices los que mueren por su patria en una guerra justa, porque ellos forman el nucleo de la ciudad de Dios!

CHARLES H. A. WAGER.

Las Esperanzas del Mundo. Inter-América. No. 1-Ma-

Sección para Damas

Algo sobre estética del vestido

Algunas señoras y señoritas ponen muy poco cuidado en la estética del vestido: se contentan con seguir la moda que ven en los figurines o que les dice o acenseja la modista, sin cuidar lo más mínimo de ver si está apropiado en color y en forma, a su edad, a su complexión y al color de su cutis.

Esta es la causa que se vean algunas veces adefecios, perdónenos la frase; tantos vestidos de mal gusto que en la combinación de colores

(Pasa a la 4a. piana)

GRAN FABRICA DE CALZADO ____ DE ___

SAUMA E HIJOS

ESPECIALIDAD EN CALZADO FINO A LA MEDIDA

Departamento para la venta de materiales al menudeo APARTADO 134 - TELEFONO 408

CERVECERIA

TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Agua Gaseosa

DELCORE, ARONNE

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

Propietarios de los establecimientos comerciales

en dande se consigue toda clase de mercaderías a los PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA y calidad superior Avenida Central Este, esquina Calle Central Norte

Pida en todos los Establecimientos

Aceite MARTI PURO DE OLIVA - ESPECIAL PARA LAS COMIDAS

Papel LEPANTO DE PAJA DE TRIGO - NO TIENE IGUAL NI RIVAL

Dos artículos de primera necesidad y de clase superior a precios que no admiten competencia

ALSINA Y PEREZ MARTIN

Acabamos de recibir un variado surtido de VINOS ESPAÑOLES

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Rica

El Coliseo de Moda TEATRO AMERICA El Coliseo de Moda

Domingo 10 de Agosto = MATINEE a las 2.30 en punto - La gran cinta EL MUCHACHITO AZUL

en 5 partes y dos peliculas cómicas.

LA ESPOSA HIPOTECADA

Interpretada por la genial Doroty Phillips la famosa Menichelli americana

HOY DOMINGO 10 DE AGOSTO DE 1919

Teatro Trébol @ Teatro Moderno

Grandiosas funciones MATINEE a las 2-30 p. m. La serie de aventuras

LA MASCARA ROJA

Episodies 5, 6, 7 y 8

NOCHE Regia Función de Gala Estreno monumental! La sublime obra pasional

PRIMERO Y ULTIMO BESO

Creación de la gran trágica Matilde di Marzio

2 Magnificas Funciones! MATINEE con la divertida comedia LA MUJER DE GOMA Y la obra nacional de gran éxito

LA BOTIJA DE NOR BERMUDIZ Y gran ACTO DE VARIEDADES NOCTE. Función de Gala! La espléndida comedia LA POSTERIDAD

Estreno! estreno! de la 2ª, obra de nuestro concurso

LA LUCHA POR LA VIDA Y NUEVO ACTO DE VARIEDADES

Atmella Hermanos

Establecidos en 1910

San José - Costa Rica

Giros sobre New York, New Orleans. París y todas las plazas comerciales de España.

Cambio de monedas y billetes extranjeros

Agencias de fabricantes americanos y españoles

VICTORIA -: ARAGON SANTANA

Las mejores marcas de AZUCAR, y ha precio sin competencia se vende frente al Royal Bank, San José; en Limón frente al mercado.

Quillermo Niehaus

Dr. Roberto Jiménez Ortíz Dentista Americano

Se encuentra nuevamente al frente de su despacho en esta capital donde atenderá de nuevo a su numerosa clientela con el esmero acostumbrado.

DESPACHO: Frente al almacén de don Jaime Carranza.

San José mayo 8 de 1919.

La Colombiana

es la zapatería preferida por las personas de buen gusto.

Importa directamente sus pieles

Venta de materiales del ramo Apartado 699 :: Teléfono 751

Dr. Constantino Herdocia MEDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

HORAS DE OFICINA de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA contiguo al Teatro Variedades

000000000000000000 MANUEL J. GRILLO ACABA DE RECIBIR:

Jeringas de hule para úlceras, para

niños y de Fuente. Bolsas para hielo y para agua calinte.

Pesarios y etros muchos artículos para boticas.

000000000000000000

G. Amsinck & Co. Inc. Importadores = Exportadores New York - New Orleans - San Francisco

ADOLFO CANAS Agente General Oficina: 25 varas al Sur de la Albambra

Agente Vendedor M. V. Blanco

orredor Jurado

La Sociedad al día

Onomástico.-El martes celebró su onomástico doña Amparo de Zeledón, dama que goza de muchas simpatias en nuestra sociedad. Aunque tarde FÉMINA se complace en desearle toda clase de ventura.

Bauizos.—Con el nombre de Julieta ha sido presentada a la pila bautismal una ninita de don Miguel González y su señora esposa doña Otilia R. de González.

-El nombre de Mario, ha sido impuesto en la pila bautismal a un niñito de don Manuel Portuguez y su señora esposa doña Angela S. de Portuguez.

-En la ciudad de Cartago, ha sido bautizada para recibir el nombre de Maria Clara, una niñita de don Julio Peña y su señora esposa doña Celia Genet de Peña.

El hogar Jiménez-Rosabal.—De plácemes se encuentra el hogar del Dr. don Roberto Jiménez, y su şeñora esposa doña Rosario Rosabal de Jiménez, con la feliz llegada de una simpática chiquitina, que les ha llenado de alegría. Nos complacemos en enviar nuestra congratulación a los padres y deseamos para la recién nacida muchas felicidades.

El hogar Fonseca-Zamora.-El hogar de don Enrique Fonseca Zúñiga, y su señora esposa doña Lila Zamora de Fonseca, se encuentra de plácemes con la feliz llegada de un nuevo heredero. Enviamos a los esposos Fonseca Zamora, nuestras felicitaciones y deseamos para el recién nacido un camino de dicha.

El hogar Arms-Castro. - Se ha recibido en esta capital noticia de haber nacido en el hogar de don Charles Arms y su señora esposa doña Luz Castro Gutiérrez, un hermoso y robusto niño, que les viene a llenar de felicidad. Los esposos Arms-Castro, residen en Los Estados Unidos desde hace varios años. Les enviamos nuestra felicitación muy cariñosa y deceamos para el recién nacido muchas felicidades,

Fiesta.-En la residencia de don Arturo Rosales se efectúo en días pasados una muy simpática fiesta infantil, en la cual se reunieron más de 50 niños los cuales fueron amablemente obsequiados por los dueños de casa, retirándose muy contentos, pasadas las seis de la tarde.

Una fiesta religiosa .-- En días pasados el Presbitero don Carlos Trap, entronizó el Sagrado Corazón de Jesús en el hogar de don Miguel Trejos Q. y doña Alice L. de Trejos, efectuándose una simpática y animada fiesta a la cual concurrieron muchas de las amistades de los dueños de la casa. La recepción se prolongó en medio de grandísimo entusiasmo hasta pasadas las 7 de la noche.

Baile.-Algunos jóvenes y señoritas, preparan para dentro de pocos días un baile que tendrá lugar en la residencia de doña Piedad v. de Mendiola y para el cual existe gran entusiasmo. Los recibos de las cuotas correspondientes se encuentran ya listas para su cobro por medio de la Oficina de Agencias y Comisiones de Ernesto Ortiz.

Viajeros.-De la ciudad de Heredia, salió para los Estados Unidos don José Manuel Solera.

-Eu el vapor «Esparta» salieron del pais, don David Sutherland, don Miguel Pastor; don Luis Cueto, don Ricardo A. Mirhige y don Rafael Roig.

-Don Eurique R. Clare, saldrá para Panamá, Jamaica y Europa en via de paseo.

-La señorita Anita Peralta Negro, se ha visto precisada a retardar su viaje a Europa por algunas semanas.

-Don Francisco Montealegre, su estimable señora esposa y su hija la señorita Lupita, saldrán dentro de poco para Europa en vía de

-Don Rubén Egquivel de la Guardia saldrá para Centro América.

-Don Oscar Borbón González, ha tomado pasaporte para Inglaterra.

-Para los Estados Unidos, saldrán la señora A. P. Steigal y la señorita Edith P. W. Steigal. -Don Macedonio Esquivel se encuentra en

San José procedente de Puntarenas. -De la ciudad de Cartago, saldrá para los Estados Unidos y Europa don Ramón Jacinto

-Está para regresar al País, don Vicente Lines.

-- Don Ramón Ortiz, saldrá para Estados Unidos, la semana entrante.

-Doña Liduvina de Villaláz y familia han salido de temporada a la ciudad de Cartago.

-Por aerogramas se han recibido en esta capital, se tiene noticia de que esta tarde debe de llegar a esta capital el Dr. don Ricardo Jiménez Núñez, quien fue a New York, a practicarse una delicada operación.

-Don Agustín Jiménez Gargollo, saldrá para Talamanca, donde permanecerá varios meses. -El jóven don Efrain Gutiérrez, saldrá en viaje de estudios para los Estados Unidos.

-Don Enrique Herrero saldrá pronto para Estados Unidos, en viaje de negocios. -Don Stanley Lindo, su señora esposa doña Rosalía Acuña de Lindo y su hijo, saldrán pa-

ra Estados Unidos y Europa en viaje de paseo. -Para España, saldrá don Miguel Angel Guardia.

-Don Mario Montealegre, saldrá para los Estados Unidos en vía de negocios.

-Don Ramón Charpantier ha llegado de Santiago de Puriscal.

-En viaje de salud, saldrán para los Estados Unidos, don Guillermo Niheaus y su señora esposa doña Dora. Les deseamos una feliz travesia.

Enfermos.-Ha estado enfermo el Ilustrisimo y Reverendísimo Monseñor don Manuel Araya, Proto Notario de la Curia Eclesiástica. Por el restablecimiento del venerable anciano hacemos votos.

-Guarda cama la señorita Amelia Esquivel. -Doña Valentina de Lamicq, se encuentra ya restablecida, después de algunos días de guardar cama.

-La señorita Rosa Rodó, guardó cama por varios días, pero ya se encuentra campletamente restablecida. *

-Don Enrique Corcelle y su hija la señorita Georgina, han estado enfermos.

-En la clínica del Dr. Rodríguez, fue operada con magnificos resultados doña Guillermina de Escalante, vecina de Puntarenas.

-Don Guillermo Carranza Solis se encuentra mejor, de la dolencia que le hizo guardar

cama. -En el Hospital de San Juan de Dios, ha sido operado con buenos resultados don Artu-

ro Meneses. -Doña Anita de Guilarte, se encuentra ya restablecida.

-Don Francisco Carvajal Salazar, después de varios días de guardar cama se encuentra completamente restablecido.

-Don José Joaquín Mora Alvarado, se encuentra enfermo de algún cuidado. —La señorita María Luisa Escalante, guarda

cama desde hace varios días. -Mejor se encuentra doña Claudia Solano

de De Ford. -Doña Nelly Castro de Pinto se encuentra mejor de la dolencia que le aquejaba.

-Uno de los niñitos de don Roberto Pinto, que se encontraba enfermo, se encuentra mejor. -Las señoritas Estela y Graciela Saborio, han estado enfermas.

-La señorita Marta Yglesias, se encuentra delicada de salud. Deseamos su pronto restablecimiento.

-Doña María Ford de Spillsburg se encuentra enferma hace algunos días. Lo sentimos y deseamos que mejore cuanto antes la estimable enferma.

-La estimable dama, gala de la sociedad herediana doña Chayo v. de Rosabal, ha estado postrada en cama algunos días, pero dichosamente está mejor. Nos alegramos.

-Doña Nelly de Tinoco se encuentra delicada de salud. Deseamos la mejoria de tan estimable dama.

Notas de todas partes

Accidente.-El menor, Raúl Quesada, escolar de 9 años de edad, hijo de Ramón Qusada y doña Francisca Chávez, cayó de un árbol de hispero en el Parque Nacional, y se fracturó una pierna. Fué conducido al Hospital de San Juan de Dios, donde el doctor Beche le practicó las curaciones del caso.

LA GRANJA

Almacén de Abarrotes E. SABORIO & Co.

25 yrs. al N. del Mercado-Calle del Paso de la Vaca TELEFONO 777 :: APARTADO 737 Telégrafo SABORIO

Harina de la mejor calidad SURTIDO CONSTANTE DE TODA CLASE DE ARTICULOS

Siempre a los precios mas bajos de plaza

Magnífico Salón de Visitas Servicio a Domicilio y a la Carta

CARLOS VENTURA PROPIETARIO

Esquina de la Calle Central con la Avenida 1ª.

Apartado 72

= Teléfono 327

LA COMPETENCIA La tienda más barata

Ramón Madrigal

RAMON ULLOA

Empresario de la Luz Eléctrica de Grecia y Santo Domingo OFICINA:

frente a la Fotografía de Hernández

Mirhige Brothers

tienen el gusto de ofrecer a los comerciantes al detal un MAGNIFICO SURTIDO DE MERCADERIAS EN GENERAL.

hotel Washington

El único Hotel de primera clase en Costa Rica

Celéfono 173 : Apartado 479

LONDRES

COMPAÑIA DE SEGUROS

INCENDIO Y ACCIDENTE Adolfo Cañas Agente

Oficina: 25 varas al Sur de la Alhambra

Compre los productos de R. OD

FOTO IMPERIO

Hernández H nos. RETRATOS EN TODO E STILO

NECESITA UD. MUE BLES?

Tômese inmediatamente un coche y va ya a la Ticnda de Alaju-lita 100 varas al Sur de Ce sáreo García y con seguridad conseguirá los muebles a la mitad de precio. Hay muebles finisimos y chase media. MARGAR ATA DE ASCH

NOTA.—Pagaré el coche a cada cliente que venga y si Ud. quiere vender sus muebles avise al teléfono 743 y pagaré el mejor precio en plaza.

El número 233 es el de la Jardinería Central

que ès la más activa en cumplir los pedidos

Instinto....

SEÑORAS Y SEÑORITAS:

La mujer no vale por su belleza, sino por su elevada condición moral,—la unica de que depende la DICHA.

Estas consideraciones, segurame nte, han valido para el hogar.

Pero hasta la más humilde y santa mujer desea ser hermosa, porque, cómo extinguir o contrariar ese ingenito instinto de la naturaleza

La belleza y la virtud no son incompatibles ni aun se estorban.

Se puede ser mujer cristiana y útil, sin perjuicio de parecer bien.

Y no solamente se puede; se debe serlo, para que con su excelsitud y magnificencia, cumpla la santa misión que tiene en la tierra.

La CREMA ORIENTAL destruye, al poco tiempo de usarla, las pecas y las manchas del cutis, dejándolo limpio y del color natural de la sana juventud. Esta preparación se fabrica en la BOTICA ORIENTAL y se vende en todo el país, que sin distinción de clases, ni de categorías ni de fortuna, la CREMA ORIENTAL se haya extendido por tado el país, y no haya de él rincón alguna, por pequeño que éste sea, en donde no sea conocida esta preparación.

SOMBRERERIA IMPERIAL de Federico Aymerich

Surtido completo de sombreros de todas clases. Especialidad en sombreros de pita desde 5 hasta 100 colones

Precios de verdadera ganga Se arreglan sombreros de todas clases.

Contiguo a la Botica Oriental, frente al Pasaje Jiménez

Alfredo Esquivel

Teléfono 273

Representaciones
Importación - Exportación
Café en grano - Vinos franceses finos

50 varas al Oeste del Parque Central

Funeraria
del país es la de
Manuel Polini

Francis W. Kurtz y Cº

Visítela v se convencerá!

Exportadores e Importadores

Compran café, hule y cacao en moneda americana al contado

Pasaje Dent

PRIMERO Y ULTIMO BESO

POR

Matilde di Marzio

Esta noche tendrá iugar en TREBOL el soberbio ESTRENO de la grandiosa película de arte italiano, que se titula Primero y Ultimo Beso, estreno por el cual reina entusiasmo inrsitado.

EL TREBOL será insuficiente para dar cabida a la inmensa concurren cia que anhela admirar esa obra de arte en donde triunfa ruidosamente esta artista eminentísima que responde al nombre de Matilde di Marzio.

Se trata de! drama pasional más bello que se conoce en donde el arte, la gracia, la delicadesa, la hermosura, el encanto hacen un conjunto admirable para ofrecer a los ojos atónitos del espectador una película cinemategráfica que sea imperecedera.

Las localidades reservadas no se guardarán después de las 2 de la tarde.



(Viene de la 2.a plana)

La cosecha.—Informes que se han recibido en esta capital, dicen que la cosecha de café este año será una de las mas grandes que se hayan visto desde hace unos quince años. En algunos puntos la flor del café no cuajó y se perdió la cosecha; pero con todo y esa pérdida se espera una magnifica cosecha para los agricultores.

Recogiendo.—El señor Gobernador de San José don Ricardo Mora Fernández, ha pasado una circular a los señores Comandantes de Policía, haciéndoles presente que deben de cumplir con lo que dispone la ley con respecto a la mendicidad callejera que existe en esta capital, y proceder a recoger a todos los pordioseros que populan por la vía pública implorando la caridad con el fin de internarlos en el Asilo de Incurables.

En «El Renacimiento», de Cartago, periódico de mucho interés por sus artículos bien pensados nos dice los grandes preparativos que organizan para el turno feria que se verificará los días 6 y 7 de Setiembre próximo.

Reina gran entusiasmo por festejar la Virgen de los Angeles con la ponposidad que saben hacerlo los vecinos de la religiosa ciudad de Cartago.—Intentan al mismo tiempo organizar de diferente manera la tradicional pasada que se debe efectuar el primer sábado de dicho mes.

Seria muy oportuno que entre los festejos se le dedicara a la Virgen un himno magestuoso y que lo estrenara la banda en esa hermosa flesta.

El laboratorio.—Muy satisfechos se encuentran los vecinos de Tres Ríos con el Laboratorio del Departamento de Ankilostomiasis que se ha establecido en aquella localidad y el cual se encuentra a cargo de don Rodolfo Quijano. Se trabaja muy activamente en los exámenes de todos los vecinos habiéndose efectuado en un periódo de tres semanas mas de 1347, de los cuales se encontraron 309 infestados de Ankilostomas.

De beneficencia.—La señorita Lupita Montealegre ha obsequiado una muy bonita linterna mágica a los niños del Hospício de Huéfanos.

El Casino Español, ha entregado a la señorita Rosita Echeverría como Tesorera del Hospicio de Huérfanos la suma de C 100 con que este simpático Centro, obsequia al Hospicio con motivo del día de Santiago.

La peste.—Los diarios locales han puesto la voz de a'arma con respeto a la peste de paludismo que se ha presentado can caracteres alarmantes en la zona de Paraiso a Turrialba Diariamente fallecen gran número de individuos y otros llegan a esta capital en busca de alivio a su dolencia en el Hospital de San Juan de Dios, donde se atienden por término más de 100 individuos llegados de esa zoña. El doctor picado, ha salido para Turrialba con el fin de hacer los trabajos necesarios para combatir el mal.

La botija.—El genial escritor don Victor Manuel Cabrera, ha escrito una muy simpática obrita teatral que lleva por nombre «La botija de ñor Bermúdez» y que ha sido estrenada con bastante éxito en esta capital. El argumento es bastante simpático y en él existen algunos chistes de la vida diaria que hacen reir al público.

Al traves.—El artista señor Martinez y don Raúl Salazar Alvarez, han compuesto una obrita literaria titulada al traves de los años que representa los tiempos pasados y los tiempos modernos. El estreno ha sido un exito para los autores quienes han sabido dar una magnifica interpretación a muchas de nuestras costumbres.

INFORME SEMESTRAL DEL BANCO DE COSTA RICA

Hemos tenido el gusto de recibir el informe del Banco de Costa Rica, fechado el 15 de Julio último en el que, con gran satisfacción hemos visto el floreciente estado económico de que goza esta respetada entidad bancaria.

Los beneficios conseguidos durante el ejercicio 1918—1919 ascienden a C 449,718 61 de los que restados los intereses sobre depósitos, amortizaciones y gastos generales y de administración, que ascienden a C 183,718 61 quedó como beneficio líquido C 266,000° que se dividió en esta forma:

Dividendo de 4º/o Enero 1919 © 80,000

3 4º/o Julio 1919 © 80,000

Fondo de reserva legal 1919 326,000

3 de cuentas especial 35,000

Saneamiento de créditos 35,000

C 266.000

El haber del Banco de Costa Rica, quedó en la citada fecha en esta forma:

Capital pagado Reservas Activo del Banco © 2.000,000 © 823,000 © 11.160,327-58

El oro acuñado, en caja, monta a C 812,098-57 Los billetes en circulación monta a C 398,625 00 El estado económico del Banco de Costa Ri-

ca no puede ser, pues más satisfactorio. Forman el consejo de Gobierno para el ejercicio 1919-1920:

Presidente don Oscar F. Rohrmorser; Vice-Presidente don Roberto Jiménez S.; Vocales don Daniel Núñez y don Eladio Prado; Secretario don Adolfo Cañas; Suplentes don Manuel Montejo H. y don Juan Fco. Echeverría; Director don Gaspar Ortuño y Sub-director don Alberto Orfuño.

Que por sus vastos conocimientos financieros y por su honorabilidad, son una garantía de éxito por el que de antemano les felicitamos cordialmente.

NOTAS DE DUELO

-En San Juan de Tres Ríos, falleció a la edad de 44 años, el señor don Trinidad Salazar, importante vecino de aquella localidad, y cuya muerte ha sido generalmente sentida en esta capital donde el extinto tenía muchas relaciones.

A su afligida esposa doña Liduvina Ulloa v. de Salazar, enviamos nnestro pésame muymuy sentido.

-En esta capital, falleció a la edad de 45 años el señor Idelfonso Mora, uno de los más

prestigiados elementos del gremio de carpinteros. Su entierro fué muy concurrido. A sus familiares enviamos nuestro pésame,

-Falleció doña Regina Chinchilla de Martinez, de 44 años, esposa de don Manuel Martinez, a quien enviamos nuestro pésame el cual hacemos extensivo a sus hijos y familiares.

-Por cartas que se han recibido en esta capital, se ha tenido noticia de haber fallecido en Francia doña Jaene Laurence Duplantier v de Turnon. A sus familiares enviamos nuestro pésame muy sentido.

Falleció en el tren de Limón una señora desconocida.—Como informamos en otra sección de este bisemanario, diariamente llegan de Turrialba, gran número de personas infestadas de la peste de paludismo que aqueja aquella localidad.

No pasa semana sin que faltezca en el tren alguna persona, y que sus generales de ley, sean desconocidas, pues muchas veces los parientes las dejan en el carro seguros de que en esta capital los recogen las ambulancias para conducirlos al Hospital.

El martes de esta semana en el tren que venía de Limón, falleció una señora, ouyas generales de ley, fueron desconocidas, hasta el día siguiente que su esposo identificó el cadaver. La extinta se llamó Silvería Mora de Córdoba, de 32 años, hija del señor don José Maria Mora y doña Antonia Carpio, vecinos de Cot de Cartago, y fué casada con el señor Pedro Cordoba Marin.

El señor Ex-Presidente de el Salvador

En el vapor City of Pará, que ancló en la mañana de ayer en la rada de Puntarenas, venía el señor don Carlos Meléndez, Ex Presidente de la hermana República de El Salvador, quien se dirige a Europa. Acompaña al señor Meléndez, su señora hermana política, esposa del actual Presidente del Salvador.

El señor Encargado de Negocios de la hermana República en Costa Rica, don Gregorio Marten en compañía de don Frank Echeverría, fueron a Puntarenas con el fin de presentar sus respetos al estimable viajero, que por falgunas horas fue nuestro distinguido huesped.

De enseñanza

La Escuela de Agricultura

No podemos menos que felicitar muy entusiastamente al Lic. don Luis Cruz Meza, por el éxito que ha obtenido con la Escuela de Agricultura de Costa Rica, establecida desde principios de este año en Fuentes.

Actualmente existen en la Escuela muchos alumnos, que en no lejano día serán la base para el desarrollo agricola del país.

Las pruebas semestrales que se efectuaron durante la última quincena del mes pasado son un magnífico augurio de los resultados anuales de este establecimiento. El cuadro de honor del mes pasado fué el siguiente:

Primer Año.—Joaquín Gil, Mario Fernández y Rafael Navas.

Segundo Año.-Hector González.

Tercer Año.—Alberto Quirós, Alberto González y Plutarco Soto.

Nos complacemos en enviar a estos distinguidos alumnos nuestra felicitación muy calurosa.



& Co. son los mejores



Unica casa de Optica en Centro América

Unica fábrica de lentes finos

Cambio de lentes gratis a todos sus clientes de dos años a esta fecha por espacio de un mes.

AL SIGLO NUEVO

Acabamos de recibir un completo surtido de capas de hule, paraguas y zapatos de hule.

Gran variedad de medias, calcetines, camisetas para señoras y hombres. Sábanas, fundas, toallas, colchas, géneros para sábanas, para mantel, loza, cristalería y artículos de Bazar.

A. HERRERO & Co.

LA BALOISE

Compañía de Seguros contra Incendio BASILEA (Suiza)

La primera en su ramo en San José, Costa Rica; con grandes negocios en Francia, Alemania, Italia, China, Japón. Sur y Centro América.

Agentes generales en-Costa Rica: HENRI FRICK & Cia.

NOTA. - Ningûn sub-agente está autorizado para hacer cobros sin la respectiva firma de los Agentes Generales.

(Fiene de la la palna)

y en la forma no están apropiados a la señora o senorita que los usa. En este artículo vamos a aconsejar algo que pueda servir de base para escoger colores y hechuras apropiadas a la persona que bebe utilizarlos.

Nunca deben combinarse colores simples. Llamamos colores simples los siete de que se compone el arco iris; son rojo, anaranjado, ver-

de, amarillo azul, añil y violado.

Lo demás en su grandiosa variedad de tonos y de matices, resultan de la mezcla de éstos, y se llaman medios colores: y son combinables en un vestido, sin que su combinación resulte chillona. En blanco y negro, pueden hacerse combinaciones de gusto muy refinado, aún sienda estos colores diametralmente opuestos.

Una señora o señorita gorda no debe usar colores claros, ni listas muy grandes, ni formas abulladas, porque tienden a que aparezca más gruesa de lo que es. Conviene que use colores más oscuros, listas pequeñas y formas lisas.

Los géneros listados horizontales engruesan; verticales adelgazan; así es que no aconsejamos a señora gruesa usar listas horizontales porque aumentan su corpulencia; una señora alta y delgada, puede usarlas sin que resulte su figura ridícula, pero de todos modos aconsejamos mejor los géneros lisos en todo caso. Las de tez morena, deben vestir con preferencia colores de medios tonos u oscuros; los colores más claros que el matiz de su cutis, son muy per judiciales a la belleza que pueda tener su físico.

En cambio las de tez blanca, y color pálido, les sientan admirablemenie los colores claros,

sobre todo el blanco. Los géneros en cuadros y con flores grandes, solo deben usarlos las personas altas o muy

delgadas. Las personas de cuello corto jamás deben usar golillas. La forma del sombrero también debe tomarse en cuenta.

Los de alas anchas no sientan bien a las personas bajas, en cambio pueden usar con muy buen efecto de vista, tocas, gorras y demás formas que tiendan a elevar su estatura.

No hay duda que el buen gusto en el vestir es uno de los refinamientos de la moda que más aceptación tiene en las grandes capitales en las que de algún tiempo e esta parte, se ha iniciado una corriente en favor de la sencillez en el corte y de la sobriedad en los adornos.

-Los vestidos llamados de corte de sastre, completamente lisos y sin adornos se han abierto paso en las clases más aristocráticas.

Ha venido el viejo refran que dice:

«La sencillez es la madre de la elegancia». Los vestidos excesivamente recargados de adornos son presuntuosos y generalmente, indican que la persona que los usa ha nacido en una esfera inferior a la que vive o quiere aparentar que vive.

Aquel viejo adagio que dice:

quedas encierra un tono de filosofia sociológica, compendia todo un tratado de observaciones obre la vanidad de dos que sacan más al sol de la que tienen a la sombra- y de los que hacen vana ostentación de lujo.

Una de las consecuencias de la guerra europea serà sin duda alguna la reforma radical en l

el vestir. Es muy probable que, al menos por durante algunos años, la tendencia de la moda sea hacia la sencillez.

Porqué?

Por el encarecimiento exhorbitante de las materias primas que entran en la composición de las telas ricas y por la ruina económica resultante de la guerra.

Los cañones habran logrado lo que no logró Savonarola en sus admirables pláticas contra

el lujo.

Páginas históricas

La ciudadana Villirouet

-Por mi parte- continuó el convencional-estaba decidido a partir hoy mismo por la mañana, pero vuestros infortunios me conmovieron. No es posible, -- pensé--- que yo esté aquí calentándome cerca de la chimenea mientras que esos infelices tiritan de frío en sus calabozos.

El representante se endulzaba momento por momento. La Condesa aprovechó tan feliz disposición para pedirle la libertad de los últimos detenidos. Bollet resistió:

-No mi buena amiga. Me es imposible hacer nada sin pedirle su parecer al Comité de Vigilancia.

El parecer del Comité de Vigilancia? Maria Victoria a hacer que fuése favorable, pero era menester que el ciudadano representante le prometiese no partir de Lamballe sin verse de nuevo con ella. El convencional lo prometió y las visitantes se despidieron. Desgraciadamente era demasiado tarde para iniciar gestiones y la valiente mujercita se retiró a su casa, donde toda la noche estuvo pensando en la manera de devolverles la libertad a sus compañeros de detención. Al día siguiente estaba en pié a las cuatro de la mañana. María Victoria sabía que el Comité de Vigilancia no se reunía aquel día, pero tenía propósito de ir a visitar a cada uno de los comisarios e implorar su clemencia. En efecto: antes de rayar la aurora, lanzóse a las calles desiertas y silenciosas, y a las siete, golpeó a la puerta de la vivienda del ciudadano Margot, quien dormía aún y no se levantaba habitualmente sino hasta las nueve.

-Pues bien: entraré a su alcoba.

-Es imposible. Está cerrada por dentro con llave.

-Entonces le hablaré por el ojo de la cerradura.

Y, efectivamente, héla ahí junto a la puerta: -¡Ciudadano Margot! ¡Ciudadano Margot! ¿ Podéis hacerme el favor de levantaros?

-Ciudadana: es todavía muy temprano y anoche me acosté cerca de las once.

- Yo me acosté más tarde, todavía, ciudadano, y, sin embargo estoy levantada desde que «La mona aunque de seda se viste mona se amaneció. Se trata de la libertad de unos infelices prisioneros. El ciudadano Bollet va a partir y no puede hacer nada sin vosotros. Vamos, ciudadano, levantaos. ¿No os agrada que os venga a despertar yo misma?

-Claro que si, ciudadana. -Entonces, no durmáis más.

-Bien, dentro de un instante....

-¿Lo prometéis?

-Si: ciudadana.

-En ese caso, mientras os vestis, corro a casa de vuestros cofrades.

Dicho y hecho. María Victoria corrió a casa de los conisarios violó todas las consignas desper tó a los rudos patriótas que saboreaban las delicias del sueño matinal, apresuró su toilette y les arrancó a uno tras otro, la orden de poner en libertad a los detenidos. Uoa vez en posesión de ella, voló a la posada en que se hallaba Bollet, quien, encantado con su labia y su alegria juvecil, tratóla de «querida amiguita» y firmó cuanto ella quiso que le firmase...

G. LENOTRE.

(Continuará)

Vida Sportiva

Nueva directiva.-En la última sesión gcneral del «Club Sport Costa Rica» verificada el dia 1º de los corrientes a las 8 p. m., se procedió a elegir nueva Directiva para este año, la cual quedó integrada asi:

Presidente, Rafael Angel Calderón. Vice pre sidențe, Roberto Brenes h., Secretario V. M. Gutiérrez, Capitán General, Carlos Polini, Sub Capitán Manuel Yglesias. Tesorero Guillermo Rodriguez., y Tres vocales.

Después de haber tratado algunos otros asun tos y de haber tomado posesión de su cargo se levantó la sesión a las 9 p, m.- «Sport»

De frontera a frontera

Don Alberto Young Esquivel, don Francisco Soler Carranza, don José Alvertazzi Avendaño y otros, han denunciado cincuenta hectáreas de terrenos baldíos cada uno en el Cantón de

- Faleció en el Sanatorio Carit, el señor José Bardes, quien fué de origen Español, y que trabajó durante muchos años en Puntarenas, donde mantuvo la cantina «La Magnolia».

-Mr, Ford, ha obsequiado la suma de \$\mathbb{C}100 al Hospital de San Juan de Dios.

- En San Isidro de Coronado falleció el niño Edelberto Chacón, a consecuencia de haber sufido un golpe en la cabeza al caer desde una altura, y de una altura de 5 metros.

 La estimable dama doña Celina de Brealey se encontró en días pasados un monojo de llaves. Ella nos encarga avisemos a la persona que se crea con derecho a él pase a su casa a recogerlo.

-En la tarde del miárcoles regresaron a esta capital parte de las tropas que se mantenían

en la frontera norte.

-El Congreso Constitucional, a solicitud del Poder Ejecutivo, ha declarado la suspensión de garantías individuales por 30 días más.

-La Municipalidad de San Jerónimo de Grecia, solicita anexarse al Cantón de Alfaro Ruíz. -Agradecemos el envío del numero 4 del Eco Español, interesante revista, órgano de la Socidad Union Español.

-En la Escuela Normal de Heredia hubo una velada dedicada al príesor don Angel Orozco en celebración del día de su Santo.

-Se ha reconocido al señor don Felipe Herrero Guardia, en su calidad de Vice-Cónsul del Brasil.

-Ha sido reorganizado el Personal Docente

de las Esculas de Puntarenas.

-El señor Inspector General de Hacienda don Ricardo Mora Fernández, ha pasado una circular a los Tesoreros Municipales de la República, recordándoles la vigilancia del artículo 293 del Código Fiscal, en lo que se refiere a Boletos de Destace.

-Hoy se efectuará en la Villa de Aserrí un turno a beneficio del templo de aquella

localidad.

-En Grecia, se etectuará el matrimonio de don Eduardo Hidalgo con la señorita María L

-Se cree que la próxima cosecha de café sea de 400.000 quintales.

-Han ocurrido pequeños derrumbes en la Linea del Atlántico, debido a las últimas lluvias.

- El Ministro de Agricultura de Colombia ha preguntado al de Costa Rica, si aún existe la plaga del Chapnlín para tomar medidas que impidan que llegue a esa República. Se contestó que nó.

-La Compañía del Ferrocarril del Atlántico hace los estudios para la construcción de una nueva estación en la ciudad de Alajuela

-En la ciudad de Cartago, se escasea el agua en la cañeria.

-Se ha acordado pagár del Tesoro Nacional la suma de C 629,768 por los daños causados en el incendio que ocasionó los Motines Populares del mes de Junio pasado.

-Muy pronto se dará principio al arreglo del camino que conduce de la ciudad de Heredia a Santa Barbara.

-Los vecinos de San Joaquín de Flores, se muestran muy satisfechos con el señor Jefe Político, quien es muy progresista.

-En Santo Domingo de Heredia es de urgente necesidad el nombramiento de un Médico del Pueblo.

-Ha sido instalada la luz eléctrica en la

Iglesia de San Francisco de Asís. -- La señorita Sofia Casal, abrirá dentro de

poco el Teatro Actualidades con números de Cine y Variedades.

AVISOS ECONOMICOS

REMA EL JAYA. La Reina de las Cremas.-Quita las espinilla s, pecas, manchas de sol y de cualquier otra clase, 1 lo mejor para antes de empolvarse; Depo sito, Oficina de Agencias y Comisinoes.- Ernesto Ortiz,

CE desea e Dinprar una casa de madera no muy gran-S de y en buen punto.-Informes al apartado 1147.

TENGO el gusto de avisar a mi numerosa clientela y al pú blico en general que en esta casa se fabrican muebles desde el estilo más lujoso hasta el más sencillo, a p wcios que no admiten competencia. AARON . WSCH - Frente al Palacio de Justicia.

CE necesitat un perro bravo para el enido de una finca. In formarán en el apartado 1147.

A RON Asche al lado del Palacio de Justicia una de los com seciantes más conocidos en el país por el inmenso y ve mado surtido de mercaderias pone a la disposición de s & inmensa clientela y del público en general su almací m donde encontrarà desde un alfiler hasta

NECESITA meted dinero? Pase a las oficiones de Juan Rafael . Acuña, frente a la caballeriza de Manuel

Zapatería Italiana

Gran sur tido de calzado de toda clase. Especia lidad en calzado a la medida. Atendida especialmente por su propietario

Carmelo Calvosa

Cuesta de M seas, frente a don Jorge Morales Bejarano Abierto los Domingos

LA CAMELIA Teléfono No. 172

Los trabaj os de esta acreditada Jardineria fueron premiad os con Medalla de Oro en la Exposición Nacional de 1918. Haga sus encargos a «La Camelia» y quedará satisfecho de la rapidez, el gusto exquisito y lo artístico de sus trabajos. Precios al alcance de todos. El que ocupa esta Jardinería una vez es cliente para siempre. Gran surtido de plantas en canastas y macetas. Su propietario Francisco Avila tiene especial cuidado en la selección de ellas.

CERVECERIA RICHIMOND

Teléfono 759

Apartado 881

CERVEZAS YREFRESCOS

"LA ELEGANCIA" acaba de recibir un gran surtido de capas para caballeros y para escolares de ambos sexos, los que vende como de costumbre a los precios más módicos de plaza.

JORGE CASTRO G.

Rafael Cruz Meza Cirujano Dentista

Frente a la Botica Francesa con tiguo al despacho del Dr. Uribe

Extracciones sin dolor

Oficina constantemente atendida



TIENDA Y TALLER DE MODAS PARIS

Gran surtido en confecciones Especialidad en Camiseria Sin cempetencia por trabajar con maquinaria electrica

Unico en la República! Pasaje Central - San Jusé, C. R. JOSE CARRERAS

Acabamos de recibir un completo y variado surtido de

Semillas de Hortaliza Garantizamos su germinación y frescura

Pidanse en "LA INDIA" TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

IMPRENTA Y LIBRERIA TREJOS HERMANOS

Apartado 869 - San José, Costa Rica - Teléfono 285 Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Rica